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会長挨拶：岡田 健会長 

皆さん、こんにちは。 

。 季節はいよいよ梅雨に入るか

という状況です。今日の卓話を

お願いしてあります藤井芳輔

様の邪魔にならない様に早め

に終わりたいと思います。 

さて昨日、6 月 8 日は東クラブ

のゴルフコンペが長岡カント

リーの東～西でありました。 

東の 1 番のティーショットで初めての経験をし

ました。ゴルフ同好会の方々はよくご存じの様に

ティグラウンドからグリーンまでまっすぐなホ

ールです。フェアウェイの右側に 1 本の大きな松

があります。私のティショットがまっすぐ松に向

かって行きました。自分では軽く越えて 30～40

ヤード前に行ったと思っていましたが、松に当た

ってしまいました。その辺に落ちているだろうと

思って行って見ますと全く球が見えません。キャ

ディさん曰く「落ちるのが見えなかったから上に

止まっている様だ」と言う事です。第一ホールは

ボギーのロストボールで 7 点でスタートして行

きました。そのせいかどうかハーフでトリプルを

3 回たたいてしまい、前半は 52 点でした。お天

気は良かったのにガッカリでした。 

ありがとうございました。 

 

幹事報告：外山裕一幹事 

・第四分区菊池ガバナー補佐より  

一年間のお礼とお詫び 

・燕三条青年会議所より  

市民の翼～燕三条フィルムプロ 

ジェクト～後援のお願い 

本日の行事：卓話 

「弥彦線のある風景とその歴史」 

◆本日の出席：６５中３８名    

◆先々週の出席率：６５名中５４名 83.08％ 

         （前年同期 78.57％） 

 

◆先週のメークアップ（敬称略） 

  ６月３日三条ＲＣ 笹原壯玄 

８日次年度ｽﾏｲﾙ BOX委員会 

森  宏、佐藤義英、浅間一洋    

    ８日次年度職業奉仕委員会 

      岡田大介、佐藤文夫、神田敬宏 

    ８日三条南ＲＣ   

      石黒隆夫、石川勝行、山崎 勲 

      米山忠俊、早川瀧雄 

    ９日次年度親睦活動委員会   

      武田恒夫、本田芳久、松山浩仁 

金子太一郎、土田百合子     

ロータリーの友６月号紹介 

横表紙裏 ポールハリス今月のメッセージ   

横 8P～ ロータリー親睦活動月間特集 

 12P～ 拓け若者の未来 

独自の奨学金を持つクラブ② 

 24P Ｅクラブで初めての米山奨学生 

 28P 海外の子どもたちに手を差し伸べる

40P 地区別統計一覧 

縦 4P 「子どもたちに寄り添う」 

 15P ロータリーを一口で言うならば 

 20P かむことの効用 

 21P 薬と健康 

  

　　2014-2015年度 
　　国際ロータリー会長：ゲイリーＣ.Ｋ.ホァン「ロータリーに輝きを」

　　第２５６０地区ガバナー：佐々木昌敏　「ロータリーは、あなた自身から」

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　－Ｙｏｕ are Ｋｅｙ－

三条北ロータリークラブテーマ「ロータリーライフを楽しみましょう」
　例会日：火曜日12：30～13：30

　例会場：三条ロイヤルホテル　℡34-8111

ＳＡＡ ：金子太一郎 　事務局：三条市本町3-5-25三条ロイヤルホテル内

　ＴＥＬ：0256-35-7160　　FAX：0256-35-7488
ＨＰ：http://www.sanjo-nrc.org ＡＤ：north@sanjo-nrc.org

例会日　２０１５．６ ．９   　　　　　　累計№１３６４ 　　当年№４４

会　長：岡田　　健　　　　　　　　　　
幹　事：外山　裕一　　　　　　　　　
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・三条青少年健全育成市民会議より ２７年度青少年健全育成市民大会の協力のお願い 

 

委員会報告 ロータリーの友６月号紹介 

横書き表紙裏にポールハリスの言葉が載っています。毎月変わりますので読んで下さい。 

6月はロータリー親睦月間で、親睦活動グループのことが載っています。 

11頁に国際ロータリーで承認されて活動しているグループが 64ありますと紹介されています。 

ロータリー親睦活動グループとはＲＩ理事会で審査を受け、公式認定され、少なくとも 3カ

国の会員を含み、年に 1回はニュースレターを発行し顔を合わせて交流を図るなどの認定基

準があります。 

以前在籍されていた、山本 賢会員はアマチュア無線クラブに所属されなおかつＥクラブに

入っており今度クラブ会長をされるそうです。 

12頁～16頁先月号に引き続き独自の奨学金を持つクラブの紹介がされています。 

26頁Ｅクラブとして初めて米山奨学生の世話クラブとなった福山ＲＥＣ2710が紹介されています。 

28頁～33頁海外の子どもたちに手を差し伸べるとして日本のＲＣが海外の子どもたちのために活

動している様子が紹介されています。 

40頁地区別の統計が載っていますが、2560地区は前年度より会員数が 70名増えています。 

縦書き 4頁「子どもたちに寄り添う」と題しての東京あけぼのＲＣ認証状伝達式での記念講演が紹

介されています。 

 15頁「ロータリーを一口で言うならば」17頁「売り上げアップの極意」 

 20頁卓話の泉「かむことの効用」「薬と健康」健康に注意する年代に達している私達にはいい内容

かと思います。 

次年度親睦活動：会長幹事ＳＡＡ慰労会のご案内 

 6月 30日(火)18：30～餞心亭 おゝ乃 オトノハコのフルート演奏をします。 

 燕出身で全国的に活動されている本宮さんから演奏して貰いますのでご期待下さい。 

全員出席でご苦労を慰労したいと思いますので宜しくお願い致します。 

 

＊＊＊＊＊ロータリー財団ボックス９日現在累計３４０,０００円＊＊＊ 

石丸  進君 高橋さん色々アドバイスをいただき有難うございます。 

高橋 研一君 今までのご協力有難うございます。もう少しで寄付のお願いも終わります。 

 

＊＊＊＊＊米山奨学ボックス９日現在累計４３９,０００円＊＊＊＊＊ 

笹原 壯玄君 ＢＯＸに協力します。来年度は私も米山奨学委員です。 

森   宏君 来年度はスマイルＢＯＸ委員です。事業計画案できました。 

高橋 彰雄君 ノーコメント 

石川 一昭君 ＢＯＸに協力 

樋口  勤君 米山奨学に協力 

 

＊＊＊＊＊ニコニコボックス９日現在累計９１０,０００円＊＊＊＊＊ 

岡田  健君 藤井様、卓話ありがとうございます。フルサトナビと言う題らしいので楽しみにし

ています。 

渕岡  茂君 藤井芳輔様、本日はご多忙の中、お出かけ頂き有難うございます。 

石黒 隆夫君 6月 21日(日)新潟交響楽団第９６回定期演奏会があります。 

       チケット差し上げます６名分、事務局まで！ 

笹原 壯玄君 いよいよ梅雨に入りましたか？雨も欲しいけど適当に願いたいものですね。 

福岡 信行君 5月 30日祖父の 70回忌を靖国神社本殿にて祝詞（のりと）をあげて頂ました。 

星野 義男君 藤井芳輔様の卓話に感謝して!! 
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佐藤 義英君 ＢＯＸに協力!! 

落合 益夫君   〃 

石川 友意君   〃 

本田 芳久君   〃 

丸山  勝君 ニコニコに協力します。 

小林 繁男君 巻高校に通っている孫が軟式テニス県大会団体で優勝しました。全国大会は奈良で

行なわれます。応援に行きたいと思います。 

石川 一昭君 プログラム委員長渕岡様、1年間大変ご苦労様でした。大変楽しく卓話拝聴させて頂

きました。藤井様、卓話楽しみにしております。 

 

本日の行事：卓話 燕三条まちあるきナビゲーター藤井芳輔様 

講師紹介：渕岡プログラム委員長 

今日は藤井様からお越し頂きまし

た。各会合でお話しされています

が、歴史の中で越後線を通じての

思いを語っていらっしゃいます。

是非皆さんにも聞いて頂きたいと

思います。      

「弥彦線のある風景とその歴史」  

今日はお招き頂きまして有

難うございます。 

毎年、春と秋に燕三条の歴史

や風景を見て歩くというイ

ベントをやっております。 

弥彦線の車窓からのナビゲ

ートを４・５年やらせていた

だいております。 

私の生まれはこの近くの昔

でいうと上町です。松葉幼稚

園に通っていましたが、滑り

台の上に登ると弥彦線が見えました。この頃か

ら鉄道好きになりそれからずっと今も鉄道好き

が続いています。 

新潟は比較的早く鉄道ができました。是は貿易

の要であった新潟港、高田、新発田などがあり

輸送手段として鉄道ができました。 

（以下パワーポイント抜粋） 

弥彦線の概要  

開業：大正 5年 10月 16日 弥彦-西吉田 

区間：弥彦駅⇔東三条駅   17.4km 

駅数：8駅 

最高速度：85km/h 

使用車両：115系 

新潟県初めての鉄道 

明治 19 年、関山⇔直江津間に官営鉄道が開業。

明治 26 年に長野県を経由して高崎で上野と結

ばれる。新橋⇔横浜間の開業から遅れること 14

年後の出来事であった。 

北越鉄道の設立 

直江津から新潟・新発田まで延伸する計画が財

政逼迫のため頓挫。 

民間の出資により北越鉄道が明治 28 年に設立

される。 

取締役に渋沢栄一、大倉喜八郎、前島密、久須

美秀三郎などが名を連ねる。 

柏崎⇔新潟間の路線選定で紛糾。 

明治 32年に直江津⇔沼垂間が全通 

越後鉄道の設立 

明治 40年に北越鉄道（現信越本線）が国有化さ

れる。同日、越後鉄道が久須美秀三郎を社長と

して設立される。 

信越本線の建設でとり残された海岸線に鉄道を

敷設することを目指す。 

日露戦争後の不況で財務が逼迫し、東京の安田

善次郎に援助を求める。 

大正元年 8月、白山⇔吉田間が開業。 

同年 11月、石地⇔柏崎間が開業。 

同年 12月、吉田⇔地蔵堂、石地⇔出雲崎が開業。 

大正 2年、出雲崎⇔地蔵堂が開業して全線開業。 

本線に続いて、支線参宮線の建設が始まる 

弥彦駅 大正 5年に開業。 

2015 年で開業百周年を迎える。 

駅舎は翌年の大正 6 年に建てら

れた。弥彦神社を模した入母屋

造り。この駅舎は信越本線の二

本木駅に次いで新潟県で二番目

に古い駅舎。 

矢作駅 大正 5 年の弥彦⇔西吉

田開業とともに開業。現在は無

人駅となっている。 

この駅もコンクリート作りなが

ら所々を朱色に塗り弥彦神社を

模している。 

西川橋梁 わずか 30m 足らずの

よくある鉄橋のように見えるが、現役の鉄製の

橋としては新潟県で最古。（現存最古は旧越路橋） 
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明治 31 年にアメ

リカの A&P ロバ

ーツ社ペンコイ

ド工場にて造ら

れた。 

当初は福知山線

の第 4武庫川橋梁だったが、昭和 29年に弥彦線

の西川橋梁として移設された。 

日本の近代土木遺産にも選定される。 

吉田駅（西吉田駅） 大正元年に越後鉄道本線

（現越後線）開業とともに開業。Ｘ状に越後線

と弥彦線が交差する駅となっている。 

燕駅 大正 11年に弥彦線の延伸に伴い開業。 

のちに新潟電鉄の終着駅となり多くの人の通勤

通学で賑わう駅となった。 

貨物輸送も開始され、それまで三条まで陸上輸

送や中ノ口川の川運に頼っていた状況から鉄路

での輸送が主力となる 

北三条駅 大正 14 年に弥彦

線が一ノ木戸駅（現東三条駅）

に延伸した際に開業した。 

平成 9年の高架化工事により

新潟県内の JR 路線では唯一

の高架駅となる。 

東三条駅（一ノ木戸駅） 

明治 30年に北越鉄道の駅

として開業。当時は沼垂

駅から一ノ木戸駅までの

路線であった。 

大正 14年に弥彦線と接続。

急行列車の停車駅となり、

駅名も東三条駅と改称 

弥彦線と大河津分水路 工事用の車両や資材が

地蔵堂（現分水）駅から専用線で輸送された。 

この分水路工事に越後線と弥彦線も大きく関わ

ることになる。 

水路通水により信濃川の水位が大幅に低下。 

これにより、中ノ口川と信濃川に架ける橋梁工

事が行えるようになった。 

大正 14年に燕⇔一ノ木戸開業。 

それまで新潟と長岡とを結んでいた川運の衰退

が決定的となる。 

弥彦東線開業 昭和 2 年 7 月、東三条⇔越後長

沢間（7.9km）が開業。 

国鉄に買収される際に付加価値をつけるためと

いう指摘もある。一方、国鉄になる前に開業を

することによって、この路線を国鉄に預けたと

いう見方もできる。これにより、弥彦線は起点、

終点のどちらも行き止まりという全国でもまれ

な状態になる。 

さらなる延長計画 久須美秀三郎・東馬の構想

によると三つの延長計画があったとされる。 

1.白山⇔新発田（現在の白新線） 

2.白山⇔燕（後の電鉄線） 

3.東三条⇔越後長沢⇔八木前から只見を経て日

光に至る 

昭和 2年 10月、越後鉄道が所有するすべての路

線が日本国有鉄道に買収される。 

国有化までにさまざまな政治工作があったと言

われている。この政治工作が越後鉄道疑獄事件

につながる 

戦況悪化により不要不急線として昭和 19 年 10

月 16日に東三条⇔越後長沢間の営業が休止。 

鉄不足により線路も撤去され供出される。 

戦後の弥彦線 

昭和 21年 弥彦東線営業再開 

昭和 29年 西燕駅開業 

昭和 30年 蒸気機関車引退 

昭和 57年 燕三条駅開業 

昭和 59年 電化工事 

昭和 60年 弥彦東線廃止 

平成 9年 東三条⇔燕三条高架化工事 

弥彦公園  

大正 5 年に造営が

始まる。造営の指揮

をとったのが越後

鉄道二代目社長久

須美東馬。 

大名屋敷などの庭

園はあったものの、

庶民も楽しめる「公園」はほとんどなかった。 

昭和 25 年、琵琶湖国定公園、耶馬日田英彦山

国定公園、佐渡弥彦国定公園が日本最初の国定

公園に指定される。 

久須美家のその後 久須美家は越後鉄道の国鉄

買収、越後鉄道疑獄事件後に表舞台から姿を消

す。 

久須美家の邸宅であった小島谷の住雲園は現在

長岡市の所有となり保存されている。 

久須美東馬氏は昭和 23年に死去。最後まで新潟

県の鉄道の将来を気にかけていたと伝わる。 

非常に短い時間のなかでお話させて頂きました。

まだまだお話したいことが沢山ありますが、今

日はここまでにさ

せて頂きます。 

ご静聴ありがとう

ございました。 

 

 

現在の弥彦駅 


